
 

 

Lunes 22 de Enero 2024 

CONSTRUCCIÓN 
 
Inversiones 

(2024-01-22, Redacción, Milenio (sitio), )  

El desarrollador de viviendas Homex ha entrado en concurso mercantil, con una etapa de 
conciliación de 185 días. Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) invertirá 9 mil millones de pesos 
en 2024, principalmente en espacios comerciales y estacionamientos. Financiera Independencia 
ha adquirido el 2.9% de su capital social mediante su fondo de recompra. Roberto Hernández 
García, de México, ha recibido el premio "Adjudicador del Año" de la Federación Internacional de 
Ingenieros Consultores. Según un estudio de American Tower y SmC+, la industria de 
telecomunicaciones de América Latina requerirá 500,000 sitios de telecomunicaciones para 2032, 
con México necesitando el doble de su infraestructura actual para cubrir las necesidades de las 
redes 3G, 4G y 5G. 
 
Crecimiento en México será de 3% en 2024, prevé Barclays 

(2024-01-22, Clara Zepeda, La Jornada, . 22)  

El crecimiento económico de México en 2024 se estima en un 3%, impulsado por su principal 
socio comercial, Estados Unidos, según Barclays. La economía mexicana muestra un 
comportamiento más lento, con una caída mensual del 1% en la producción industrial en 
noviembre. La construcción se contrajo un 2.9%, debido a la desaparición de la recuperación a 
niveles prepandemia y la demanda reprimida de automóviles en Estados Unidos. El crecimiento 
de la construcción en 2023 fue impulsado por la recuperación a niveles prepandemia y el 
desarrollo de parques industriales, un factor que continuará impulsando el crecimiento en 2024. 
Sin embargo, se espera que el impulso de la recuperación prepandemia y la demanda reprimida 
de automóviles se desvanezcan. 
 
En Concreto // ¿Quién ganará la presidencia? 

(2024-01-22, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  

El contexto actual de las elecciones y la cuesta de enero puede disuadir a las personas de tomar 
un crédito hipotecario. Sin embargo, es importante considerar si se cuenta con los recursos 
necesarios para adquirir una vivienda, si se tiene una fuente de ingresos estable y si se ha 
encontrado una opción de vivienda adecuada. A pesar de las incertidumbres, es posible encontrar 
opciones de financiamiento con tasas de interés bajas y plazos de pago flexibles. 
 
Demanda CICE ser escuchado  en la planeación de Ensenada 

(2024-01-22, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El Colegio de Ingenieros Civiles de Ensenada (CICE) ha solicitado ser escuchado en las 
observaciones realizadas al Programa de Desarrollo Urbano y Centro de Población de Ensenada 
(Pducp), que regirá el desarrollo del municipio. El CICE ha expresado su preocupación por la falta 
de retroalimentación por parte del gobierno municipal, ya que no se han conocido los cambios 
propuestos por los organismos especializados de la ciudad. El CICE ha instado al gobierno a 
tomar en cuenta las observaciones realizadas por el grupo colegiado para garantizar un 
crecimiento ordenado y atractivo para las inversiones, y que garantice la sana convivencia entre 
los distintos sectores productivos, como la industria, puerto, turismo y vivienda. Además, el CICE 
ha solicitado a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del gobierno 
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federal que revise el cumplimiento de la concesión de la empresa de transportes ABC para obligar 
a la empresa a realizar la remodelación de la central camionera. 
 
Urgen 41,500 mdd para nearshoring 

(2024-01-22, Reforma, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Energía (AME) ha señalado que para capitalizar el nearshoring en 
México se necesitará incorporar más de 37 gigavatios de capacidad eléctrica, lo que equivale a 
una inversión de 41,500 millones de dólares. Según estimaciones de Morgan Stanley, en los 
próximos cinco años se necesitarán 12.8 gigavatios adicionales para cubrir la demanda generada 
por la relocalización de empresas, lo que implica una inversión de 14,000 millones de dólares. 
Además, se necesitarán otros 25 gigavatios para el nearshoring, lo que representa una inversión 
de 27,500 millones de dólares. Abraham Zamora, presidente de AME, destacó la importancia de 
la seguridad energética y una mejora en la operación y funcionamiento del mercado eléctrico. Se 
espera que estas inversiones ayuden a disminuir la brecha social y de género. 
 
Gobierno de CDMX instalará gratis sistemas de recolección de agua 

(2024-01-21, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El gobierno de la Ciudad de México ha lanzado el programa de Cosecha de Lluvia 2024 para 
combatir la falta de acceso a agua entubada. Con 113,403 personas sin acceso a agua, el 
programa instalará bajantes en los techos de los hogares para recolectar agua pluvial en un 
tanque de almacenamiento. Los requisitos para participar en el programa incluyen ser habitante 
de las colonias participantes, inscribirse y firmar una carta compromiso, dedicar tiempo al 
aprendizaje de la captación de agua de lluvia, permitir el acceso a los promotores para la 
instalación, y realizar las adecuaciones necesarias en la vivienda. El programa se enfoca en las 
alcaldías de Iztacalco, Iztapalapa, Tláhuac, Tlalpan, Venustiano Carranza y Xochimilco. 
 
Fortalecer las cadenas de suministro en México, para aprovechar el nearshoring 

(2024-01-21, Redacción, Proyección Económica 2020 (sitio), )  

El fenómeno del nearshoring en México presenta oportunidades para fortalecer las cadenas de 
suministro del país. Eugenio Marín, Director Ejecutivo de FUMEC, sugiere un análisis profundo 
para identificar los productos necesarios y el desarrollo de iniciativas para impulsar el talento 
local. Además, se destaca la importancia de reforzar la cadena de suministro, preparar 
proveedores, atraer inversiones y cerrar brechas para impulsar el desarrollo regional. A pesar de 
la fortaleza de México en servicios, proveeduría y mano de obra calificada, se identifican áreas 
de mejora en infraestructura. Marín destaca la complejidad de atraer inversiones privadas, la falta 
de homogeneidad en la información y la incertidumbre jurídica como barreras significativas. 
Propone un análisis de riesgos para abordar la dependencia de las cadenas de suministro 
asiáticas y un análisis detallado del costo total de propiedad para cada empresa y sector. Se hace 
un llamado a preparar y fortalecer las empresas existentes y aumentar la participación en el sector 
a través de una estrategia integral que aborde aspectos críticos como la cadena de suministro, 
la energía, la infraestructura y la atracción de inversiones. 
 
Huixquilucan Avanza: Más de 11 MDP en Repavimentación de Zonas Populares y 
Tradicionales 

(2024-01-21, Redacción, Sé Uno Noticias (Sitio), )  
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El municipio de Huixquilucan, bajo la dirección de su presidenta municipal, Romina Contreras, ha 
invertido más de 11 millones de pesos en la repavimentación de calles en las zonas Popular y 
Tradicional. Esta inversión mejora la movilidad urbana, aumenta la plusvalía de las viviendas y 
embellece el entorno. La administración financiera efectiva del municipio ha permitido llevar a 
cabo proyectos de infraestructura sin adquirir deudas en los últimos ocho años. Estas mejoras en 
la infraestructura reflejan un compromiso con el desarrollo y bienestar de los habitantes de 
Huixquilucan. 
 
Proyectan creación de más fraccionamientos en San Juan 

(2024-01-22, El Sol de San Juan del Río, Mario Luna, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Sustentable Municipal (Sedesum) de San Juan del Río, México, ha 
anunciado que tres desarrollos inmobiliarios están en proceso de análisis y estudios técnicos 
para la construcción de viviendas en el municipio. Si se aprueban los permisos correspondientes, 
estos fraccionamientos se unirán a los más de ocho proyectos que ya están en marcha. Los 
desarrollos inmobiliarios actuales se encuentran en Santa Matilde y la zona oriente del municipio, 
y van desde residenciales hasta viviendas económicas. Los desarrolladores deben cumplir con 
las disposiciones ambientales, como el impacto ambiental, antes de realizar cualquier cambio de 
uso de suelo. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Reditúa a empresas estar fuera de la BMV 

(2024-01-22, Arely Sánchez, Adriana Arcos, Reforma, . 1)  

En los últimos seis años, un 9% de las compañías han salido de la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), optando por estar fuera del mercado accionario. Algunas empresas argumentan que el 
mercado no reconoce el valor de la empresa y sus acciones cotizan a precios muy bajos. Además, 
la falta de dinamismo en el mercado y la preferencia de los accionistas originales por mantener 
el control de sus compañías también han sido razones para estas salidas. 
 
Uno de cada tres contratos de gobierno, por outsourcing 

(2024-01-22, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

A pesar de la recomendación del presidente López Obrador de evitar la subcontratación en el 
gobierno, persiste el outsourcing en la administración pública federal. En 2023, uno de cada tres 
contratos del gobierno fueron por subcontratación. Se han registrado más de 70% de 
adquisiciones bajo esta modalidad en lo que va de 2024, destacando servicios de limpieza, 
seguridad privada, mantenimiento y supervisión de obras. 
 
Autónomos se saltan límites presupuestales 

(2024-01-22, Andrés Becerril, Excélsior, . 1,6)  

La Comisión Reguladora de Energía y el Instituto Federal de Telecomunicaciones en México han 
gastado más de 2 mil millones de pesos por encima de lo autorizado por la Secretaría de 
Hacienda en los años 2020, 2021 y 2022. La principal causa de este incremento en gastos es el 
pago de salarios a los funcionarios de estas instituciones. Estos órganos autónomos están siendo 
considerados para recortar su presupuesto y destinarlo a aumentar las pensiones de los 
trabajadores. 
 
El Contador 
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(2024-01-22, El Contador, Excélsior, . 3)  

México será el país invitado en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) en 2025. La Semar y la 
Comisión Interamericana de Puertos de la OEA celebraron la VI Conferencia Hemisférica sobre 
Logística, Innovación y Competitividad. Además, Raúl Revuelta Musalem, director de Grupo 
Aeroportuario del Pacífico, fue nombrado vicepresidente del Consejo Internacional de 
Aeropuertos para la región de América Latina. Por otro lado, la cúpula empresarial realizó una 
sesión de consejo nacional, donde se anunció la reelección de Francisco Cervantes y José 
Medina Mora, presidente de la Coparmex. José Abugaber, líder de Concamin, y Héctor Tejada, 
de la Concanaco Servytur, se despidieron de sus cargos. 
 
EU abre investigación contra Naasón Joaquín y su iglesia por lavado 

(2024-01-22, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,4)  

La Oficina de Investigaciones de Seguridad Nacional de Nueva York está investigando a Naasón 
Joaquín García y su iglesia, La Luz del Mundo, por lavado de dinero y trata de personas. Se 
sospecha que los diezmos y donaciones recibidos por la iglesia fueron desviados para financiar 
el lujoso estilo de vida de García y su familia. También se investiga la obtención de recursos de 
origen no comprobable y evasión fiscal. 
 
Impugnará la FGR que se procese en libertad a 8 militares 

(2024-01-22, César Arellano García, La Jornada, . 1,3)  

La Fiscalía General de la República (FGR) impugnará la decisión de otorgar libertad condicional 
a ocho militares acusados en el caso Ayotzinapa. Además, procederá legalmente contra la jueza 
y los magistrados que tomaron esta decisión, alegando que se generó una situación de injusticia 
y se ignoraron las resoluciones de otros jueces que habían determinado prisión preventiva 
justificada. La FGR asegura que tomará acciones para garantizar los derechos y la seguridad de 
las víctimas. 
 
Ayuda INE a identificar a desaparecidos 

(2024-01-22, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

El gobierno federal y diversas instituciones públicas estatales han solicitado el apoyo del Instituto 
Nacional Electoral (INE) para el reconocimiento de 184,458 personas desaparecidas en el país. 
El INE ha logrado ubicar a 95,284 personas en el Padrón Electoral y ha dictaminado la 
identificación de 21,266 personas mediante peritaje. Además, se han realizado 70,515 solicitudes 
para identificar a personas desconocidas, de las cuales 21,000 fueron identificadas a través del 
Padrón Electoral. 
 
Encarcelan más indígenas por narco en este gobierno 

(2024-01-22, Roxana González, El Sol de México, . 1,4)  

En los últimos cinco años, la población indígena encarcelada en México por delitos relacionados 
con el narcotráfico ha aumentado un 15%, llegando a los tres mil 117 reclusos. Las prisiones 
federales cuentan principalmente con internos de la etnia nahua, seguidos por zapotecos, mayas 
y tzeltales. La presencia del narcotráfico en comunidades indígenas se debe a la percepción 
errónea del Estado sobre la ocupación de grandes extensiones de territorio nacional y se agrava 
por la pobreza, el abandono gubernamental y la falta de oportunidades. 
 
Desarman Aeropuertos y Servicios Auxiliares 

(2024-01-22, Aldo Munguía, El Financiero, . 22)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha transferido el control de 15 de los 19 
aeropuertos de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) a las instituciones militares, 
específicamente al Grupo Aeroportuario Olmeca-Maya-Mexica operado por la Secretaría de la 
Defensa Nacional y al Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México controlado por la Marina. 
Esta decisión ha sido criticada por especialistas en el sector aéreo, quienes consideran que se 
está desmantelando ASA. Con esta transferencia de control, los militares y navales se 
encargarán de la operación, mantenimiento y desarrollo de los aeropuertos que antes eran 
administrados por ASA. Además, el control de la venta de turbosina, que era llevada a cabo por 
ASA, pasará a ser controlado por la Sedena, convirtiéndose en un activo militar. Se espera que 
la Marina controle seis aeropuertos adicionales, sumándose a los nueve ya controlados por el 
ejército, lo que significa una militarización de la mayoría de los aeropuertos antes públicos y con 
mando civil. 
 
Rompe récord la IED en 2023: UNCTAD. 
(2024-01-22, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,4)  

La inversión extranjera directa (IED) en México alcanzó la cifra más alta desde 2013, con un 
crecimiento del 21% en 2023, llegando a los 43,900 millones de dólares, según datos preliminares 
de la UNCTAD. Alemania encabezó la lista de países con mayor incremento de IED, seguida de 
Argentina y Canadá. México se ubicó entre los cuatro países del G20 que experimentaron un 
aumento en la entrada de flujos de IED. 
 
Economía se enfrió en el tramo final del 2023: Inegi  
(2024-01-22, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)  

El PIB de México cerraría al menos en un 3% en el año 2023, a pesar de que la economía se 
enfrió en el último trimestre del año, según datos del Inegi. En diciembre, el crecimiento fue de 
solo 0.1% mensual, principalmente impulsado por el sector industrial. Aunque el cuarto trimestre 
fue el más débil en términos de actividad económica, se espera que el crecimiento anual supere 
el 3%. 
 
El año en que México vio de frente la crisis 

(2024-01-22, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

A 30 años del levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas, 
México aún no ha saldado las cuentas de aquel caos político, financiero y social que se desató 
en 1994. A pesar de la amnistía otorgada por el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, la crisis 
continuó con la toma de municipios por parte del EZLN, el asesinato de Luis Donaldo Colosio y 
José Francisco Ruiz Massieu, y la devaluación del peso que causó una debacle financiera. Los 
problemas de pobreza, discriminación y desigualdad persisten en el país. 
 
Gastan 124 mdp en lucha vs. ¡sí mismos!  
(2024-01-22, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Durante el periodo de precampañas en México, en el que no hubo competencia interna para 
elegir a los candidatos presidenciales, se reportó un gasto total de más de 124.6 millones de 
pesos. Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez fueron los precandidatos que 
más recursos destinaron, con 62.7 millones, 38.9 millones y 2.1 millones de pesos 
respectivamente. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
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CCE esperará a iniciativas de AMLO para fijar posturas 

(2024-01-22, Lilia González, El Economista, . 29)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha decidido esperar hasta el 5 de febrero para fijar 
su postura sobre las iniciativas de reforma de órganos reguladores y de pensiones propuestas 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El CCE busca evitar especulaciones y analizará 
el contenido de las iniciativas antes de emitir su postura. El presidente ha anunciado su intención 
de eliminar los órganos autónomos para generar ahorros y financiar el sistema de pensiones. El 
CCE insiste en la necesidad de fortalecer los órganos autónomos para garantizar la toma de 
decisiones técnicas y una rendición de cuentas efectiva. 

Ovaciones (sitio), El Economista (sitio),  
 
CEESP proyecta crecimiento de 3% del PIB durante 2024 

(2024-01-22, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 16)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) proyecta un crecimiento del PIB 
de México de 3% durante 2024, basado en los indicadores más recientes. Sin embargo, advierte 
que la economía se ha desacelerado, registrando una caída del 0.9% en octubre y una nueva 
caída en noviembre. El CEESP celebra el papel del consumo en la recuperación económica, pero 
señala que también se está desacelerando. Además, la creación de empleo formal no refleja el 
ritmo de crecimiento de la economía, con una pérdida de 349 mil trabajadores registrados en 
diciembre pasado, la más alta para ese mes desde 1997. La desaceleración económica se 
atribuye a una menor demanda externa, la escasez de insumos y la falta de personal. El CEESP 
destaca la importancia de la inversión para impulsar el crecimiento económico y llama a un mayor 
gasto en infraestructura. 

24-Horas.mx (Sitio),  
 
Elecciones pueden traer inestabilidad económica 

(2024-01-22, Aida Ramírez, Ovaciones, . 1,24)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), advierte que el proceso electoral que se llevará a cabo en la 
primera mitad de 2024 podría propiciar una mayor cautela en la actividad productiva y un avance 
más modesto en la economía. Aunque los pronósticos de crecimiento para 2024 son optimistas, 
el CEESP señala que la creación de empleo formal no refleja el ritmo de crecimiento de la 
economía. Además, las reformas constitucionales propuestas por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador han generado especulación sobre sus impactos potenciales en la economía y en 
el equilibrio de los poderes de la Unión. El CEESP recomienda esperar a conocer el contenido 
de las iniciativas para tener elementos de análisis y evitar especulaciones. 
 
Mensaje Político // CDMX, reino de informalidad; la 4T dee 500 mil empleos 

(2024-01-22, Alejandro Lelo de Larrea, El Independiente, . 15)  

Otro hecho que ocultaron Batres y Akabani en su "informe" es que los supuestos empleos 
creados en los últimos años en la CDMX -antes y después de la pandemia-, son informales: una 
tasa de 46.5. Es decir, prácticamente 47 de cada 100 trabajadores no gozan de las mínimas 
prestaciones laborales y sociales: no tienen IMSS, por lo que no tienen ningún servicio médico, 
tampoco un futuro en que puedan tener pensión o jubilación, ni algún crédito para vivienda, como 
el de Infonavit. En la CDMX, entre 2022 y 2023 se lograron recuperar los empleos que se 
perdieron en 2020 por la pandemia. Sin embargo, con el periodo que debería compararse es 
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noviembre de 2019, el pico más alto de empleo formal en la capital del país, como me lo explica 
el asesor económico de la Coparmex CDMX, David Mendoza. Para llegar a ese máximo aún 
faltan 67 mil fuentes de empleo formales, los cuales se recuperarían apenas en este 2024, con 
la expectativa de que se van a generar unos 80 mil, como en el 2023. 

Mensaje Político (Sitio), Balón Cuadrado CDMX (sitio), CDMX Magacín (Sitio),  
 
Planea Heriberto Treviño mesa de trabajo contra contaminación 

(2024-01-22, Redacción, Revista Equidad (Sitio), )  

El Coordinador del Grupo Legislativo del PRI en el Congreso local, Heriberto Treviño Cantú, ha 
propuesto la creación de una mesa de trabajo conjunta entre las autoridades de los tres órdenes 
de gobierno, organizaciones ciudadanas y cámaras empresariales para abordar los altos índices 
de contaminación del aire en la zona metropolitana. Treviño Cantú ha destacado la importancia 
de la salud pública y la calidad de vida de los habitantes de la zona metropolitana, y ha instado a 
las autoridades estatales y federales a unirse a los esfuerzos de los alcaldes metropolitanos para 
reducir la contaminación. El Coordinador del GLPRI ha señalado que las cámaras empresariales, 
especialmente los industriales regiomontanos, están dispuestas a colaborar en la solución de los 
problemas comunitarios. 
 
Destaca empresario seguridad fronteriza 

(2024-01-22, Dianely Valdés, Zócalo COAH (sitio), )  

El presidente del Consejo de Desarrollo Económico, Abel Ayala, ha destacado el trabajo de las 
autoridades de Piedras Negras, México, en mantener la seguridad en la ciudad, que ha sido 
reconocida como la frontera más segura del país durante ocho años consecutivos. Ayala, junto 
con las cámaras empresariales, ha reiterado su compromiso de mantener la inversión en la 
región. Ayala ha subrayado la buena coordinación entre las autoridades y las fuerzas armadas, 
incluyendo el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y la Marina de México, y ha instado a los 
ciudadanos a contribuir a la paz y tranquilidad de la frontera. 
 
Propone GLPRI mesas de trabajo para problema de contaminación 

(2024-01-22, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  

La bancada del PRI en el Congreso Local propuso establecer una mesa de trabajo con las 
autoridades de los tres órdenes de gobierno y organizaciones ciudadanas para reducir la 
contaminación del aire en la zona metropolitana. El objetivo es mejorar la salud pública y la 
calidad de vida de los habitantes de la región. Los alcaldes metropolitanos ya se reunieron para 
establecer un plan de trabajo, y se espera que las autoridades estatales y federales se sumen a 
la estrategia. Las cámaras empresariales, especialmente los industriales regiomontanos, se han 
destacado por su responsabilidad social y podrían sumarse a este esfuerzo conjunto. 
 
HEINEKEN México, SEDECO CDMX y COPARMEX CDMX firman convenio para promover 
el consumo inteligente 

(2024-01-22, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

HEINEKEN México, la Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México y 
COPARMEX CDMX han firmado un convenio de colaboración para promover el consumo 
inteligente de alcohol entre los jóvenes adultos. El convenio incluye la realización de diez 
conferencias en distintas universidades de la capital del país. El objetivo es orientar a los jóvenes 
sobre su cultura de consumo de alcohol y promover alternativas sin alcohol, incentivar el consumo 
moderado y prevenir el consumo nocivo. HEINEKEN México ha impactado a más de 60 millones 
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de personas con la iniciativa Tecate 18+ para prevenir el consumo dañino de alcohol en menores 
de edad. La colaboración entre los sectores gubernamental y empresarial busca generar mayor 
conciencia sobre estos temas entre la población juvenil. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Autocracia que sabe sumar 

(2024-01-22, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

El autor argumenta que el país ha experimentado un retroceso democrático significativo en los 
últimos años, con instituciones electorales debilitadas, medios de comunicación que ignoran a la 
oposición y empresarios que se alinean con el oficialismo. La candidata del oficialismo, Claudia 
Sheinbaum, ofrece más de lo mismo, sin aportar ideas nuevas ni desviarse del discurso del 
presidente. El autor advierte que Sheinbaum es enemiga del diálogo y de los equilibrios 
institucionales, y propone consolidar el autoritarismo con un ábaco. 
 
Contra el pueblo 

(2024-01-22, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que va tras la Comisión 
Federal de Competencia, el Instituto Federal de Telecomunicaciones, la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos, la Comisión Reguladora de Energía y el INAI. Esta decisión ha sido criticada, ya 
que estas instituciones fueron creadas para proteger lo público de la depredación de empresarios 
monopólicos, presidentes discrecionales y políticos corruptos. Sin estas instituciones, los 
oligarcas empresariales, como Carlos Slim, podrán extraer rentas incontenibles de los bolsillos 
de los ciudadanos. Por otro lado, los pobres de México volverían a pagar un 45% más por las 
prácticas monopólicas revividas. 
 
Jaque Mate // Todo el poder 

(2024-01-22, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha expresado su intención de eliminar 
los organismos autónomos, afirmando que ya no se necesita un poder paralelo al Ejecutivo. Sin 
embargo, esta medida podría resultar en un mayor control del poder por parte del Presidente, ya 
que las dependencias del Ejecutivo asumirán las funciones que actualmente realizan los 
organismos autónomos. Estos organismos fueron creados para proteger los derechos de los 
particulares y garantizar elecciones justas y acceso a la información, entre otros. López Obrador 
ha sido criticado por su intento de concentrar más poder en la Presidencia, lo que algunos 
consideran una amenaza para el Estado de derecho. 
 
Historias de NegoCEOs // Zedillo regresa a México, ¿con discurso antiAMLO? 

(2024-01-22, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

El expresidente Ernesto Zedillo regresa a México después de un largo tiempo fuera y sin 
apariciones públicas en el país. Su regreso se anticipa como político, ya que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha endurecido sus críticas contra él. Zedillo ha criticado el gobierno de 
López Obrador en foros internacionales, y el presidente ha respondido acusándolo de convertir 
deudas privadas en públicas y de privatizar los ferrocarriles nacionales. Zedillo será el orador 
principal en un evento privado de una empresa financiera, donde hablará sobre economía, 
finanzas y política. 
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Análisis Superior // El cártel de la limpieza 

(2024-01-22, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Un cártel de empresas de limpieza, liderado por José Juan Reyes Domínguez, ha obtenido 
contratos por valor de 1,600 millones de pesos para 9,000 empleados de Arnot Seguridad y 
Servicios. Sin embargo, estas empresas pagan cuotas al IMSS por solo 1,300 trabajadores, lo 
que implica una evasión de más de 200 millones de pesos al año. Este cártel parece tener 
vínculos con la Secretaría de la Función Pública y otras dependencias gubernamentales, y se 
sospecha que está generando una evasión fiscal de alrededor de 500 millones de pesos al año. 
Se necesita una investigación por parte de las instituciones de seguridad social y el Servicio de 
Administración Tributaria para asegurar el cumplimiento de las obligaciones y evitar la evasión 
fiscal. 
 
Bitácora Del Director // Pese al Presidente, el periodismo sigue 

(2024-01-22, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El periodismo en México ha sobrevivido a los intentos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de silenciarlo, según el director Pascal Beltrán del Río. A pesar de los esfuerzos del 
presidente por limitar la difusión de información oficial y difamar a periodistas críticos, el 
periodismo mexicano sigue en pie. Del Río señala que la investigación periodística es crucial 
para mantener un sano debate sobre los asuntos que conciernen a la República. A medida que 
se acerca el final del gobierno de López Obrador, se hace evidente que no ha logrado contener 
la divulgación de hechos que contradicen sus supuestos propósitos de austeridad y honradez. 
Del Río concluye que el periodismo es valioso para la vida en democracia y que la mayoría de 
periodistas está comprometida con la defensa de este oficio, a pesar del clima de hostilidad 
discursiva y violencia criminal. 
 
Activo Empresarial // ¿Por qué coloca México 10 mil mdd todavía a tasas altas? 

(2024-01-22, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno mexicano ha colocado 10 mil millones de dólares en bonos a tasas altas, a pesar de 
las expectativas de que las tasas de interés disminuyan en el segundo semestre del año. La 
colocación se realizó en enero, y equivale al 10% de la deuda pública total del gobierno federal. 
La Secretaría de Hacienda ha defendido la estrategia de refinanciamiento de deuda a pesar de 
las altas tasas, argumentando que la deuda pública se mantiene dentro de los límites autorizados 
por el Congreso. Sin embargo, algunos analistas han cuestionado la urgencia de financiarse a 
tasas altas, especialmente considerando que las tasas probablemente disminuirán más adelante 
en el año. Además, el gobierno de López Obrador ha enfrentado críticas por la falta de obras 
icónicas, como el Tren Maya y Dos Bocas, lo que podría haber impulsado la necesidad de 
financiamiento. 
 
Cuenta Corriente // Finabien, ¡un caso de éxito en inclusión!  
(2024-01-22, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El programa de inclusión financiera de Financiera para el Bienestar (Finabien), dirigido por Rocío 
Mejia Flores, ha sido un éxito en menos de nueve meses, con la activación de 225,000 tarjetas 
en México y Estados Unidos. Este programa permite a los migrantes mexicanos obtener una 
cuenta en dólares y enviar remesas en cuestión de segundos, así como domiciliar su cheque 
nómina y obtener crédito o productos de ahorro en México. El fee de la remesa es de 3.99 dólares, 
mucho más barato que la tarifa promedio de 21 dólares para los mexicanos en Estados Unidos. 
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La inclusión de género también es destacable, con una proporción de 50-50 entre hombres y 
mujeres. Sin embargo, se plantea la posibilidad de unificar Banco del Bienestar con Finabien y 
escindir la administración satelital en Telecom. 
 
Desde el Piso de Remates // KPMG: perspectiva optimista de la Alta Dirección en 2024 

(2024-01-22, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La encuesta sobre Perspectivas de la Alta Dirección en México, realizada por KPMG, muestra un 
mayor optimismo entre los 925 ejecutivos encuestados de empresas de diversos sectores. El 
57% de los encuestados espera un ritmo de crecimiento económico, mientras que el 30% espera 
un estancamiento y solo el 13% pronostica una recesión. El principal factor de optimismo se 
centra en las oportunidades del nearshoring. Sin embargo, los encuestados también reconocen 
los desafíos de adaptarse a eventos disruptivos, como el contexto electoral en México y otros 
países, la inflación, altas tasas de interés y retos de innovación, seguridad, incertidumbre jurídica 
y ciberseguridad. En cuanto a los riesgos, la inseguridad, el Estado de derecho y los cambios en 
la tendencia de consumo ocupan los primeros lugares. La encuesta también destaca que el 70% 
de los encuestados planea realizar nuevas inversiones este año, mientras que el 53% estima que 
sus ventas crecerán entre 6 y 20%. 
 
Juegos de Poder // ¿Por qué AMLO quiere árbitros electorales débiles? 

(2024-01-22, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El análisis de Leo Zuckermann en su columna "Juegos de poder" se centra en la estrategia de 
debilitar a los árbitros electorales por parte de AMLO y Claudia Sheinbaum. A pesar de que 
Sheinbaum parece estar ganando por un amplio margen en las encuestas, AMLO y Morena 
parecen desconfiar de un triunfo contundente. Por lo tanto, prefieren instituciones electorales 
frágiles que puedan manipular si hay una sorpresa en las elecciones presidenciales. Esta 
estrategia puede ser arriesgada, ya que si Sheinbaum gana por un margen amplio, la falta de 
credibilidad en las elecciones podría cuestionar su legitimidad. Aunque AMLO ha sido un crítico 
de las instituciones electorales, también ha sido beneficiado por ellas en el pasado, como en 2006 
cuando el INE y el TEPJF desestimaron las acusaciones de fraude electoral. 
 
Veranda // Los campos de golf de Fonatur 

(2024-01-22, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) no ha sido eficiente en la administración de 
campos de golf, según Carlos Velázquez. Los campos de golf son exitosos cuando están 
vinculados a proyectos residenciales, son únicos e icónicos, forman parte de un hotel o son 
reconocidos por los golfistas. Los campos de Fonatur no cumplen con estos criterios, a excepción 
del de Litibú, diseñado por Greg Norman, que ha sido concesionado a Emilio Orozco. Otros 
campos, como el de Huatulco, concesionado a Ricardo Salinas, podrían caer en desgracia. 
Velázquez sugiere licitar estos campos para que el mercado decida su futuro. 
 
Duda Razonable // La cárcel, nuestra otra normalización 

(2024-01-22, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El periodista Carlos Puig reflexiona sobre la reciente decisión judicial de cambiar la prisión 
preventiva por medidas cautelares para los militares implicados en el caso Ayotzinapa. Puig 
señala que, aunque en el mundo civilizado esta medida sería normal, en México se ha convertido 
en una excepción. El gobierno mexicano ha aumentado el número de delitos que merecen prisión 
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preventiva, incluso antes de un juicio, lo que ha llevado a un aumento en la población carcelaria. 
Puig critica esta lógica punitivista, argumentando que, en lugar de castigar a los presuntos 
responsables, se les debería permitir enfrentar su proceso fuera de la cárcel. Además, Puig 
destaca que la Covaj, dependiente de la Secretaría de Gobernación, ha atacado al Poder Judicial 
por la decisión de cambiar la medida cautelar, a pesar de que fue la fiscalía la que solicitó que 
los militares enfrentaran su proceso fuera de la cárcel. Puig concluye que este gobierno quiere a 
todos en la cárcel antes del juicio, lo cual es un retroceso en materia de derechos humanos. 
 
Día Con Día // Sheinbaum en do mayor 

(2024-01-22, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum pronunció su discurso final de precampaña, en el 
que imitó la retórica del Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Sheinbaum 
afirmó que México es ejemplo de buen desempeño económico y que su movimiento representa 
la única opción para la prosperidad del país. Sin embargo, su discurso careció de fuerza y 
originalidad, mostrando una continuidad a la política actual. Aunque los discursos no ganan 
elecciones, Sheinbaum lidera la carrera presidencial gracias a su ventaja acumulada como 
candidata del gobierno. 
 
Corporativo/ Banco Azteca demandará 

(2024-01-22, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Banco Azteca ha anunciado que interpondrá demandas contra aquellos que difunden información 
falsa y manipulada sobre la solvencia y calidad de sus servicios. Estas acusaciones sin 
fundamento, que buscan dañar la credibilidad del sistema financiero, han sido difundidas en las 
redes sociales y han afectado la imagen de su presidente, Ricardo Benjamín Salinas Pliego. 
Banco Azteca confía en las instituciones del Estado Mexicano para que se haga justicia y se 
castigue a los responsables de estas acciones. Por otro lado, el Instituto de Servicios de Salud 
de Aguascalientes enfrenta denuncias de acoso laboral por parte de jefes y directivos, mientras 
que la secretaria de Acuerdos del Juzgado Octavo de Distrito de Quintana Roo, que conoce del 
amparo de Aguakan, se enfrenta a una difícil tarea en busca de imparcialidad. 
 
Coordenadas // La economía crecerá más de lo que muchos creen 

(2024-01-22, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La actividad económica en México se desaceleró en los últimos meses de 2023, con un 
crecimiento del 2.6% en diciembre, en comparación con el 3.1% en noviembre y el 3.5% en 
octubre. Sin embargo, el crecimiento del PIB para todo el año pasado se estima en 3.33%, y se 
espera que el crecimiento para 2024 sea del 2.4%. A pesar de la desaceleración, el buen 
desempeño de la economía de Estados Unidos y el gasto estacional podrían impulsar la actividad 
económica de México en los próximos meses. Además, se espera que la inversión productiva y 
el impulso del nearshoring contribuyan al crecimiento económico. 
 
Estrictamente Personal // 2024: el gran peligro para México. 
(2024-01-22, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El crimen organizado se ha convertido en un gran peligro para México, amenazando la 
democracia y la sociedad. La violencia política ha aumentado en los últimos años, especialmente 
en Guerrero, Veracruz, Guanajuato y Oaxaca, donde el crimen organizado tiene un fuerte control. 
Las elecciones intermedias de 2021 fueron especialmente violentas, con más de 1,000 delitos y 
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agresiones, incluyendo homicidios dolosos y tentativas, cometidos en su mayoría por grupos 
armados. El gobierno federal ha dejado de ser garante de la seguridad, lo que ha llevado a 
comunidades a buscar protección en grupos criminales. El número de militares asesinados por 
criminales ha aumentado en un 138% durante el sexenio de López Obrador. Con más de 50,000 
candidatos compitiendo por más de 20,000 cargos en las elecciones de 2024, la vulnerabilidad 
aumenta. El crimen organizado busca controlar los puestos de elección popular, especialmente 
a nivel local, donde tienen más influencia en la vida comunitaria. La experiencia de las elecciones 
de 2021 demostró el poder del Cártel de Sinaloa, que operó en varios estados para apoyar a 
candidatos y amedrentar a rivales. El crimen organizado tiene más incentivos para el control 
político y territorial hoy en día, buscando un narco-Estado mexicano. 
 
Ricos Y Poderosos // Electricidad, ¿crecimiento o estancamiento? 

(2024-01-22, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25)  

México necesita invertir alrededor de 41,500 millones de dólares en los próximos 4 a 6 años para 
aumentar su capacidad de generación y transmisión de electricidad y aprovechar el potencial del 
nearshoring. Según un análisis de Morgan Stanley, México requiere agregar al menos 37 
gigavatios de capacidad en los próximos años, lo que equivale a una inversión de 
aproximadamente 40,000 millones de dólares. Si no se toman medidas, México podría enfrentar 
un déficit de energía para 2025. El próximo gobierno deberá actuar rápidamente para 
reestructurar el mercado eléctrico y resolver el problema de la escasez de electricidad. 
 
La Gran depresión // Crisis económico-financiera para el 2025: AMLO 

(2024-01-22, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, predijo una posible crisis económica 
para el país en 2025, aunque atribuyó la culpa a factores externos. Sin embargo, el manejo 
financiero actual del gobierno, incluyendo el uso indiscriminado del gasto público para ganar las 
elecciones, ha encendido señales de alarma. Se espera que el déficit fiscal y el endeudamiento 
aumenten, lo que podría poner en peligro la calidad de inversión de México. Además, la 
posibilidad de que Donald Trump regrese a la presidencia de Estados Unidos en 2025 podría 
agravar la situación económica de México. 
 
La Quinta Transformación // Cabildea Medina Mora y gana dos ministras 

(2024-01-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Actinver, el banco presidido por Héctor Madero, ha solicitado a la Suprema Corte de Justicia de 
México que atraiga su caso legal con Rafael Zaga, quien busca una compensación de más de 
mil millones de pesos por incumplimiento de contrato. Actinver ha contratado al ex ministro 
Eduardo Medina Mora para defender su caso, asegurando que cuenta con el apoyo de la ministra 
Margarita Ríos Farjat. Sin embargo, la ministra Loretta Ortíz Ahlf ha pospuesto la votación del 
caso para estudiarlo más a fondo, lo que ha generado preocupación sobre su imparcialidad en el 
asunto. Por otro lado, Altos Hornos de México (AHMSA) está buscando una solución a su 
reestructuración financiera, con la participación de Afirme, Cargill y Asia Pacific Royalties, entre 
otros. La Procuraduría Fiscal de la Federación ha estado supervisando las reuniones entre las 
partes para lograr un acuerdo. 
 

TREN MAYA 
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Cierra Tren Maya fin de semana sin servicio 

(2024-01-21, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Tren Maya, inaugurado hace poco más de un mes, ha experimentado otra falla que ha dejado 
a los pasajeros varados durante más de cuatro horas. Como resultado, el servicio del tren fue 
suspendido durante todo el fin de semana. La falla, atribuida a una desconfiguración del sistema 
eléctrico, ocurrió cerca de Victoria, Yucatán. Los pasajeros tuvieron que regresar a Cancún y 
algunos tuvieron que pagar por su transporte al centro de la ciudad. Esta no es la primera vez 
que el Tren Maya experimenta fallas, ya que se han reportado retrasos de hasta cuatro horas y 
suspensiones de viaje debido a desperfectos. 

José Cárdenas (Sitio), Índice Politico (sitio), Latinus (Sitio), Enlace Radial (Sitio), Radio Fórmula (sitio),  
 
Xóchitl: "Continuará el Tren Maya" 

(2024-01-22, Yazmín Rodríguez, Luis Carlos Rodríguez, El Universal, . 1,8)  

La candidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez Ruiz, criticó las fallas en el Tren Maya, 
argumentando que las prisas por inaugurar pueden llevar a problemas. Además, el presidente 
nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, descartó que exista un empate técnico entre el PAN 
y Morena en Yucatán, y minimizó las encuestas que dan ventaja a la candidata presidencial de 
Morena, Claudia Sheinbaum Pardo. Por su parte, Gálvez Ruiz elogió el trabajo del gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, y expresó su intención de incluirlo en su gabinete en caso de 
ganar la Presidencia. 

La Jornada (sitio), La Crónica de Hoy,  
 
Como sus obras, colapsa la 4T... 
(2024-01-22, Enrique Aranda, Excélsior (Sitio), )  

A la vista el cierre de su fallida gestión gubernamental, cuando sólo faltan por transcurrir 253 días 
para dejar el poder, el sucesivo e incuestionable "colapso" de las obras insignia del 
lopezobradorismo parece estar generando ya una creciente preocupación y un principio de 
división, y abandono de sus filas inclusive, de quienes en otro momento apostaron todo por el 
tabasqueño, su gobierno y su partido (Morena) o, si se quiere, por el falaz movimiento de la aun 
ahora incomprensible 4T...Y ello, a decir de visitantes habituales de Palacio o de quienes operan 
en no pocas dependencias federales, no sólo alienta ya la cada vez más evidente irritación de 
Andrés Manuel López Obrador que, en palabras de quienes se mueven en su entorno, le ha 
llevado a "levantar la voz y dar golpes en la mesa..." ante la proliferación de noticias negativas 
sobre las fallas casi cotidianas del Tren Maya y el Transístmico apenas inaugurados, la nula 
capacidad de la refinería de Dos Bocas, la resistencia de las aerolíneas privadas nacionales y 
extranjeras a utilizar las instalaciones del Aeropuerto (¿Internacional?) Felipe Ángeles el ChAIFA, 
en palabras de no pocos críticos o más recientemente, sobre la inoperatividad de la 
farmaciototota de Huehuetoca, que 22 días después de abrir sus puertas puede jactarse ya de 
surtir ¡hasta cinco recetas diarias en promedio! 
 
De ganar, no se cerrará a operación del Tren Maya.  
(2024-01-22, Pedro Hiriart, El Financiero, . 1,33)  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la oposición, ha relajado su discurso sobre el Tren Maya, 
afirmando que no está cerrada a que siga funcionando en caso de ganar las elecciones en 2024. 
A pesar de haber criticado las omisiones en la obra, Gálvez ahora sostiene que "lo que está bien 
se queda, lo que está más o menos se corrige y lo que está mal se quita". Esta postura contrasta 
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con sus declaraciones anteriores, en las que criticó la obra por su costo, impacto ambiental y falta 
de transparencia. Gálvez también se ha mostrado más flexible en relación a las iniciativas del 
presidente López Obrador, incluyendo la reforma del Poder Judicial. 
 
'Fallas en el Tren Maya, debido a una inauguración adelantada' 
(2024-01-22, Karina Aguilar, 24 Horas, . 4)  

La precandidata presidencial, Xóchitl Gálvez Ruiz, ha señalado que la inauguración adelantada 
del Tren Maya ha ocasionado fallas en su funcionamiento, por lo que es necesario dar tiempo a 
los ingenieros para corregir los problemas. Gálvez Ruiz también ha expresado su apoyo a 
iniciativas positivas para el país, como la revocación de mandato y la creación de la Guardia 
Nacional. Durante su recorrido por el país, la precandidata ha escuchado a las personas y ha 
recopilado ideas para su programa de Gobierno. 

News Beezer (Sitio) , News Beezer (Sitio) , Noticias Énfasis (Sitio), Forbes MX (sitio), 24-Horas.mx (Sitio), Vocero.com.mx 
(Sitio), Latinus (Sitio), Índice Politico (sitio), La Crónica de Hoy (sitio), Merca 2.0 (Sitio), El Independiente, La Jornada, La 
Jornada, 24-Horas.mx (Sitio),  
 

AIFA 
 
El AICM acumula rezagos previo a auditoría de OACI 
(2024-01-22, Everardo Martínez, El Universal, . 18)  

Juan Carlos Machorro, especialista en el sector aeronáutico y socio del despacho Santamarina y 
Steta, explicó que la OACI es el organismo de la ONU que realizará la auditoría que se había 
postergado "luego de que se degradara a la aviación por 27 meses, lo que no había sucedido 
nunca, con daños aerolíneas mexicanas y aeropuertos". Ese estatus se recuperó e septiembre 
pasado, "pero viene esta [auditoría], que no debería tener consecuencias más que en temas 
reputacionales y de vergüenza internacional. Es sólo la punta del iceberg, porque con este 
documento se demuestra que la saturación persiste y hay un deterioro de instalaciones 
operativas y de las terminales" alertó Machorro. Este gobierno, con el AIFA y el AICM operando, 
va heredar un problema, más que una solución", recalcó. 

El Universal (sitio),  
 
La verdad 

(2024-01-22, Ana María Olabuenaga, Milenio (sitio), )  

El trabajo para Xóchitl es más complejo. Busca configurar un nuevo discurso, de ahí que haya 
lanzado muchas puntas o anzuelos para ver cuál conecta. Ya los tiene. Sabe que no recibirá ni 
remotamente la misma difusión de la candidata oficial. De ahí que tiene que ser más precisa. 
Entre Vida, Verdad y Libertad tiene que escoger uno que mande a los otros dos. Libertad nadie 
lo va a entender. Vida, en términos de seguridad, nadie lo va a creer, nos la sabemos, es la gran 
mentira transexenal. Verdad. Lo que queda es la verdad. Es cierto, la mentira en este gobierno 
ha sido una constante. Me dirá que todos los políticos mienten, pero esto es distinto. Se está 
creando un país de mentira. La megafarmacia no va a acabar con el desabasto. El AIFA no es el 
mejor aeropuerto del mundo. El huachicol no se acabó. Las vacunas gratuitas no protegen, están 
obsoletas. 
 
AIFA entrega 24.8 millones a Dimsa 

(2024-01-22, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,16)  
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El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) otorgó un contrato de 24.8 millones de pesos 
a la empresa Diseño, Ingeniería y Manufacturas S.A. de C.V. (Dimsa), a pesar de estar 
inhabilitada por la Secretaría de la Función Pública desde octubre de 2020 hasta agosto de 2023. 
El contrato cubría servicios de mantenimiento y operación de sistemas eléctricos de baja tensión. 
A pesar de la inhabilitación, Dimsa continúa recibiendo otros contratos gubernamentales. El AIFA 
no ha respondido a las preguntas sobre la entrega de un contrato a una empresa inhabilitada. La 
empresa ha participado en diversos proyectos de infraestructura y tiene clientes como la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) y el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM). La empresa también ha recibido contratos del 
Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR). 

El Sol de México (sitio),  
 
AIFA cancela vuelos por baja afluencia 

(2024-01-21, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) sigue enfrentando una baja demanda de 
usuarios, lo que ha llevado a la cancelación de varias rutas. Recientemente, la ruta a 
Aguascalientes fue suspendida debido a la falta de pasajeros. Esta cancelación se suma a otras, 
como la ruta a Tabasco, que fue cancelada en julio de 2022. En octubre del mismo año, la 
aerolínea Volaris canceló los vuelos directos entre Mexicali y el AIFA. Por otro lado, Aeroméxico 
ha triplicado sus rutas en el AIFA y espera que más de 1 millón de pasajeros utilicen el aeropuerto 
este año. Sin embargo, la falta de demanda sigue siendo un desafío para el AIFA. 

Firmas MX (sitio),  
 
Capricho de AMLO lo pagarán los mexicanos; son los culpables, según él 
(2024-01-22, Redacción, La Red Social (Sitio), )  

En febrero de 2023, el presidente reveló durante un acto en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, que después de su victoria en las elecciones presidenciales de 2018, solicitó a Alfonso 
Romo, quien sería su jefe de la Oficina de la Presidencia; a Carlos Urzúa, su primer secretario 
de Hacienda; y a Javier Jiménez Espriú, quien fue designado secretario de Comunicaciones y 
Transportes; que elaboraran un informe detallado con el fin de tomar una decisión sobre la 
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM). 
 
Entregan GEM e Infonavit 400 escrituras a trabajadores mexiquenses 

(2024-01-22, Redacción, Uno más Uno, . 18)  

El Gobierno de Delfina Gómez Álvarez entregó 400 escrituras a trabajadores acreditados por el 
Infonavit en los municipios de Tecámac, Tultitlán, Nextlalpan, Tultepec y Zumpango. La entrega 
tuvo lugar en la Feria de Servicios Infonavit en la Plaza Mexicana del Aeropuerto Internacional 
"Felipe Ángeles" (AIFA). El evento contó con la presencia de César Faz Ruelas, Subsecretario 
de Desarrollo Municipal, y Dayra Vergara Vargas, Delegada Regional del Infonavit, entre otros. 
La feria se llevó a cabo para acercar los productos y servicios del Infonavit a desarrolladores 
inmobiliarios y facilitar la adquisición de viviendas. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Refinería Olmeca operará "a plenitud" en marzo: Pemex 

(2024-01-22, Karol García, El Economista, . 27)  
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El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, anunció que la producción de gasolinas 
y diésel en la refinería Olmeca de Paraíso, Tabasco, comenzará en las próximas semanas. Se 
espera que la refinería opere a plenitud a finales de marzo, con una capacidad de 340,000 barriles 
por día. En septiembre, se espera que la refinería de Dos Bocas inicie la producción de 
combustibles, alcanzando una producción promedio de 208,000 barriles diarios en 2024. La 
capacidad total de la refinería de Dos Bocas es de 340,000 barriles de crudo por día. La 
construcción de la refinería de Dos Bocas debería haberse completado en julio de 2022, pero las 
pruebas de limpieza de las conexiones entre plantas con diésel comenzaron en agosto de 2021. 

107.9 Horizonte, El Economista (sitio),  

 
SICT 

 
Cuenta Corriente // Finabien, ¡un caso de éxito en inclusión!  
(2024-01-22, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El caso de éxito de inclusión financiera de Financiera para el Bienestar (Finabien), dirigida por 
Rocío Mejia Flores, ha activado 225,000 tarjetas en México y Estados Unidos en menos de nueve 
meses. Finabien, una institución financiera creada bajo la SICT (Secretaría de Información y 
Comunicaciones y Transportes), ha logrado incluir a poblaciones alejadas de servicios bancarios, 
lo que ha sido un activo para el presidente López Obrador. Las tarjetas de Finabien, emitidas en 
pesos y dólares, permiten a los mexicanos en Estados Unidos enviar remesas sin necesidad de 
un número de seguridad social, domiciliar su cheque nómina, obtener crédito y productos de 
ahorro en México. El fee de remesa es de 3.99 dólares, mucho más barato que el promedio de 
21 dólares. La proporción de género en las tarjetas de Finabien es de 50-50, en contraste con la 
industria de envío de remesas que es de 70% hombres y 30% mujeres. 

Dinero en Imagen (Sitio),  
 
Desarman Aeropuertos y Servicios Auxiliares 

(2024-01-22, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

La historia de medio siglo de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) se ha diluido en beneficio 
de las instituciones militares, que ahora controlan 15 de los 19 aeropuertos del Grupo 
Aeroportuario Olmeca-Maya-Mexica y el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, SICT, ha cedido el control de la 
operación, mantenimiento y desarrollo de los aeropuertos anteriormente administrados por ASA 
a la Secretaría de la Defensa Nacional y la Marina. Sin embargo, ASA continuará con una 
participación mínima en la administración de los aeropuertos de Puerto Escondido y Tepic. La 
Marina controlará al menos seis aeropuertos, mientras que el ejército controlará nueve, lo que 
representa una militarización de la mayoría de los aeropuertos que antes eran públicos y tenían 
mando civil. 
 
El presidente López Obrador dijo que entre los 10 órganos autónomos que no piensa 
destruir por medio de sus reformas, están el INE y la CNDH (Repetido). 
(2024-01-22, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

El presidente López Obrador dijo que entre los 10 órganos autónomos que no piensa destruir por 
medio de sus reformas, están el INE y la CNDH. Mientras que con sus reformas, busca destruir 
el IFT, COFECE, INAI, SICT y la Auditoría Superior de la Federación (ASF), porque según AMLO, 
fueron creados solo para impulsar la corrupción. 
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En entrevista, David Estévez Gamboa, presidente de la Asociación Nacional 
Transportista ANTAC, habló sobre paro por inseguridad. 
(2024-01-21, Ana Paola Wong, Canal 120 Milenio, )  

En entrevista, David Estévez Gamboa, presidente de la Asociación Nacional Transportista 
ANTAC, habló sobre paro por inseguridad. David Estévez Gamboa comentó que 
desafortunadamente han tomado la decisión de "movilizarse" y aclaró que no se van a "movilizar" 
como algunos transportistas lo han hecho en anteriores ocasiones, ya que su movimiento es más 
plural y abierto. Debido a la necesidad que viven por la inseguridad que se vive en el país, hay 
migración por parte de los operadores. Aprovechó también para convocar a las madres 
buscadoras de hijos desaparecidos y toda la gente que tiene necesidad de utilizar las "arterias" 
del país. Añadió que desde hace dos años habían tenido reuniones con el encargado de 
seguridad en las carreteras, pero les pidió que se reunieran con la SSyPC. Además, explicó que 
la Guardia Nacional y la SICT les han cerrado las puertas. Y agregó que tienen de 40 a 50 asaltos 
diarios que les dejan una pérdida económica de 12 millones de pesos y compañeros de trabajo 
que han resultan heridos. Pidió el apoyo para tener mayor seguridad y evitar la corrupción en los 
tres niveles de policías en varios estados del país. 

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
CFE Más Fuerte, Sustentable y Social 
(2024-01-22, Manuel Rodríguez González, El Heraldo de México (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha logrado recuperar su participación mayoritaria en 
el sector eléctrico gracias a la reforma energética de 2013, que buscaba reducir su generación 
del 62% al 16%. A lo largo de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
CFE ha aumentado su generación de energías limpias al 55%, devolviendo la rectoría del Estado 
en el sector eléctrico y garantizando el acceso a la electricidad con tarifas que no han aumentado 
más allá de la inflación. Además, la CFE ha registrado un aumento de casi el 40% en sus ingresos 
y una disminución del 19% en su deuda. La estrategia de la CFE se basa en energías limpias, 
centrales prioritarias, proyectos de corto plazo y adquisiciones de centrales, con una inversión 
histórica de casi 10 mil millones de dólares. 
 
Exonera SCJN trafico de influencias de 2 ministros  
(2024-01-22, Miguel Badillo, El Independiente, . 1,12)  

La Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Energía presentó una queja ante la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, contra los ministros Alberto Pérez 
Dayán y Luis María Aguilar Morales por supuestos delitos de conflicto de interés y tráfico de 
influencias. Sin embargo, la Corte ha resuelto que los ministros no incurrieron en conflicto de 
interés en las discusiones sobre los amparos promovidos contra la Ley de la Industria Eléctrica 
(LIE). La Sener argumentó que los dos ministros podrían estar en conflicto de interés al ser 
miembros del Instituto Mexicano del Amparo, una asociación civil que litiga contra políticas 
públicas y reformas impulsadas por el gobierno de López Obrador, incluyendo la reforma 
eléctrica. La Corte ha negado la solicitud de la Sener para que los ministros se excusen de 
participar en la discusión sobre la reforma eléctrica. 

El Independiente,  

 
PRECANDIDATOS 
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Al asistir al quinto informe del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, Xóchitl Gálvez, 
precandidata del FAM, destacó que para sacar adelante al país se debe priorizar la 
educación. 
(2024-01-21, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

Al asistir al quinto informe del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, Xóchitl Gálvez, precandidata 
del FAM, destacó que para sacar adelante al país se debe priorizar la educación. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena, recibió constancia como 
candidata a la presidencia de México. 
(2024-01-21, Javier Martínez, Canal 4 Foro TV, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena, recibió constancia como candidata a 
la presidencia de México. 

EdoMex 101.3 Ultra,  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial del FAPM, cerró su precampaña en Acámbaro, 
Guanajuato. 
(2024-01-21, Max Espejel, Canal 40 Adn, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial del FAPM, cerró su precampaña en Acámbaro, 
Guanajuato. 
 
La precandidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum invitó sus simpatizantes a 
seguir la transmisión de la cuarta sesión ordinaria del consejo nacional de Morena. 
(2024-01-21, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

La precandidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum invitó sus simpatizantes a seguir la 
transmisión de la cuarta sesión ordinaria del consejo nacional de Morena. 
 
El precandidato de MC a la Presidencia desconfía de los políticos serios que consumen 
bebidas más caras que la cerveza.. 
(2024-01-22, Juan Carlos Rodríguez, Eje Central, . 1,8,9,10,11)  

Jorge Álvarez Máynez, precandidato de MC a la Presidencia de la República, se enfrenta a dos 
desafíos: alcanzar a las candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, y demostrar que su 
nominación no es una estrategia para fragmentar el voto opositor. Álvarez Máynez destaca su 
entendimiento de las diferencias regionales y generacionales en México, así como su historia de 
congruencia y agenda de justicia intergeneracional. Además, enfatiza la importancia de poner a 
las niñas y niños en el centro del desarrollo del país. Álvarez Máynez rechaza la idea de que 
habrá una elección de Estado, argumentando que hay pluralidad en los medios de comunicación 
y que existen instituciones como el INE y el Tribunal Electoral. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Urgen al cuidado de carreteras federales 

(2024-01-22, Benjamín Pacheco, El Vigía BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Ensenada ha pedido una 
mayor inversión en el mantenimiento de las carreteras federales, argumentando que el abandono 
rápido las vuelve "viejas e inseguras" en tan solo tres años. El representante de la CMIC en el 
puerto, Héctor Ramos García, ha instado a destinar una inversión de 10 años en el mantenimiento 
de estas carreteras, ya que de lo contrario se deteriorarán rápidamente. Advierte que la falta de 
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un presupuesto para el mantenimiento de las carreteras federales y estatales las volverá "viejas 
y peligrosas". La CMIC ha solicitado a los candidatos a la presidencia de la república que destinen 
la misma inversión de construcción al mantenimiento de las vialidades federales y estatales. 
 
Se salvan padre e hijo de morir tras un intento de asalto, en Tizatlán 

(2024-01-21, Redacción, El Cuarto de Guerra TLAX (sitio), )  

El papá y el hijo resultaron heridos de bala durante un intento de asalto en Tlaxcala, México. El 
incidente ocurrió en una vivienda cerca de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción. Los agresores, tres hombres encapuchados armados con pistolas, intentaron 

robar una camioneta y atacaron a las víctimas cuando se resistieron. El padre recibió un cachazo 
y un disparo en la oreja, mientras que el hijo fue baleado en el pie. Los heridos fueron atendidos 
por la Cruz Roja y la Policía de Investigación de la Procuraduría General de Justicia del Estado 
está investigando el caso. 
 
Restan por habilitar 7 puentes vehiculares en 5 de Febrero 

(2024-01-21, Redacción, Código QRO QRO (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) ha abierto 15 de los 22 puentes 
vehiculares elevados y a desnivel que se están construyendo como parte de la obra de "Paseo 5 
de Febrero". La empresa ICA, encargada de la construcción, está trabajando en la renivelación 
de pozos y la instalación de cableado subterráneo. La obra se espera que esté terminada en el 
primer trimestre de este año. Hasta el momento, ninguna empresa afiliada a la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación (Canacintra) o la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en la entidad ha solicitado apoyo ante un incumplimiento de pago por parte 
de ICA. La SDUOP ha hecho los pagos a ICA de manera puntual. 
 
Destacan informe de Mauricio Vila como ejercicio de transparencia 

(2024-01-21, Redacción, Quadratín México (sitio), )  

El presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Monforte González, ha destacado la importancia de la transparencia y rendición de cuentas en la 
gestión gubernamental. Tras presenciar el Quinto Informe de Resultados del gobernador Mauricio 
Vila Dosal, Monforte González señaló que estos ejercicios son fundamentales para la sociedad y 
la iniciativa privada. También elogió la gestión de Vila Dosal, que se centró en el crecimiento de 
la infraestructura del estado. Monforte González espera que estas acciones sienten un 
precedente para futuros gobiernos, continuando la apuesta por la superestructura. 

Diario de Yucatán YUC (sitio), Quadratín YUC (Sitio), Quadratín OAX (Sitio),  
 
Sector de la construcción ejercerá más de 13 mil mdp 

(2024-01-21, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estima que el sector de la 
construcción en Querétaro ejercerá obras con recursos estatales y municipales por más de 13 
mil millones de pesos en 2024, lo que representa un crecimiento superior al 10 por ciento en 
comparación con el año anterior. En 2023, el sector registró un crecimiento acumulado del 9.5 
por ciento anual. Los proyectos gubernamentales y los programas de obras municipales previstos 
para este año indican una perspectiva positiva para el sector de la construcción. Los municipios 
de Querétaro, El Marqués, Corregidora y San Juan del Río, junto con el gobierno estatal, 
destinarán más de 10 mil millones de pesos para obras y acciones sociales. Además, se espera 
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un crecimiento en la obra privada para el desarrollo industrial y proyectos de infraestructura 
eléctrica. 

El Sol de Toluca (sitio), Portal Hidalgo HGO (Sitio), EDO.MEX El Sol de Toluca,  
 
Celebrarán plenaria empresarios y Secretaría de Hacienda en Tecate 

(2024-01-21, Julieta Aragón Domínguez, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Tijuana, Carlos Jaramillo Silva, 
anunció que en febrero se reunirá con el secretario de Hacienda, Marco Antonio Moreno Mexía, 
para avanzar en los compromisos solicitados por el sector empresarial. Los planteamientos 
incluyen no más alzas de impuestos, asegurar que el recurso generado por el impuesto sobre 
nómina vaya a las prioridades establecidas, y exentar a las micro, pequeñas y medianas 
empresas con menos de 50 empleados de una parte del pago de este impuesto. Jaramillo Silva 
también mencionó que los recursos destinados al Fideicomiso Empresarial (FIDEM) ya están 
fluyendo, y se están invirtiendo en módulos de capacitación para CMIC. 
 
Inaugura Rutilio Escandón Sistema de Alcantarillado en la localidad San Nicolás 
Buenavista, de Zinacantán 

(2024-01-22, Redacción, ZC Noticias CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró el Sistema de Alcantarillado en 
San Nicolás Buenavista, Zinacantán, con una inversión de más de 18 millones de pesos. Esta 
obra, que cumple con las normas de calidad, funcionalidad y durabilidad, contribuirá a la salud y 
el bienestar de los habitantes de la región. El director general de la Comisión de Caminos e 
Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, destacó la importancia de esta red de 
alcantarillado para evitar la contaminación ambiental y la proliferación de enfermedades. La 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación 
Chiapas, Anakaren Gómez Zuarth, señaló que estas obras benefician a la ciudadanía y hacen 
justicia social a muchas comunidades. El alcalde Mariano Francisco Sánchez Hernández 
agradeció al Gobierno de Chiapas por atender las demandas de la gente y prometió seguir 
trabajando para acercar más obras y acciones a la región. 

3 Minutos Informa CHIS (Sitio), Oye Chiapas CHIS (sitio),  
 
Faltan trabajadores para construir, en Querétaro 

(2024-01-22, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha señalado que en Querétaro hay un déficit de trabajadores de la construcción de 
hasta un 40%. Para subsanar este déficit, las empresas constructoras están abriendo 
convocatorias en la entidad y municipios metropolitanos para atraer trabajadores de estados 
aledaños como Puebla, Michoacán, Estado de México y Oaxaca. Además, se están 
implementando jornadas de capacitación y proyectos de inclusión de mujeres en el sector, en un 
intento por subsanar la histórica falta de participación femenina en la industria. 
 
Coaliciones son "buenas" si se mantiene equilibrio 

(2024-01-22, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señala que las coaliciones electorales deben reflejar los deseos de la 
población. Aunque las coaliciones son buenas, es importante que haya un equilibrio entre los 
partidos políticos que las integran, evitando una carga de seis partidos contra dos o tres. 
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Francisco Naif Gallegos, presidente local de la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI), también apoya las alianzas, siempre y cuando se busque el bien común y 
se priorice el interés de la población. 
 
La SDUOP ha cumplido con los pagos a empresa ICA 

(2024-01-22, Diario de Querétaro, David Álvarez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha afirmado que la empresa ICA tiene deudas pendientes con empresas subcontratadas 
en Querétaro para la ejecución de la obra en Paseo 5 de Febrero. Aunque algunas empresas 
afiliadas a la CMIC no han recibido pagos de manera oportuna, se espera que ICA cumpla con 
el pago total. Por su parte, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas ha cumplido con 
los pagos a la empresa encargada de la obra. En relación con las sanciones por retraso a ICA, 
se ha retenido financiamiento en proporción a la parte no construida de la obra. 
 
Bases de acción 

(2024-01-22, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El gobernador Mauricio Vila Dosal presentó su V Informe de Resultados, destacando los logros 
en el combate a la pobreza, inversión en infraestructura, seguridad y movilidad. El alcalde 
Alejandro Ruz Castro elogió la colaboración entre el gobierno estatal y municipal, basada en la 
Agenda 20/50, para lograr un desarrollo sostenible. Raúl Asís Monforte González, presidente de 
la delegación Yucatán de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, elogió el impulso 
del sector construcción durante esta administración, gracias a las obras de infraestructura. Cecilia 
Patrón Laviada mencionó el combate a la pobreza y el clima de seguridad en Yucatán. Rafael 
Hernández Kotasek destacó los avances en movilidad urbana en Mérida. Monseñor Gustavo 
Rodríguez Vega destacó la importancia de que la comunidad se informe y evalúe el desempeño 
del gobierno. 
 
Dramática la pérdida de empleo que se vive cada fin de año NEWSLETTER 

(2024-01-22, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )  

Más de 30 mil personas perdieron su empleo en Jalisco a fines de 2023, según el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). Los sectores más afectados fueron servicios, manufactura 
y construcción. Raúl Flores López, presidente de Coparmex Jalisco, atribuye la pérdida de 
empleos a las reformas en beneficio de los trabajadores y al fin del efecto de rebote en la 
recuperación de empleos tras la pandemia. Juan Manuel Chávez, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Jalisco, señala que la disminución en 
el empleo en diciembre se debe a la temporalidad de las obras públicas, que se completan al 
final del año. Sin embargo, se ha llamado a las empresas a evitar prácticas irregulares de dar de 
baja a los empleados en diciembre para recontratarlos en enero. 
 
Reconocen a NAFIN para obras públicas y privadas 

(2024-01-22, Redacción, PUE El Sol de Puebla, . 19)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) reconoce a Nacional 
Financiera (NAFIN) por su importancia en el crecimiento del país, apoyando obras públicas y 
privadas. Durante un evento en Puebla, los Ejecutivos de Promoción de NAFIN presentaron los 
apoyos crediticios disponibles para micro y pequeñas empresas, incluyendo nuevos esquemas 
dirigidos a mujeres emprendedoras. El Presidente de la CMIC, Gustavo David Vargas 
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Constantini, destacó la importancia de establecer alianzas como esta para el desarrollo de la 
industria de la construcción. Los apoyos crediticios ofrecen ventajas como trabajar con ocho 
instituciones de la banca privada, montos de 50 mil a 5 millones de pesos y tasas y plazos 
preferenciales. 
 
Que no se debe a ICA dicen en obras 

(2024-01-22, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de Querétaro, Fernando González Salinas, 
ha negado que la empresa ICA tenga adeudos con sus colaboradores en la construcción del 
Paseo 5 de Febrero. Esto contradice las declaraciones de las Cámaras Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra) y Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de 
Querétaro, quienes afirmaron que varios de sus miembros tenían adeudos por parte de ICA. 
González Salinas aseguró que el Gobierno del Estado ha realizado los pagos en tiempo y forma 
a la empresa. La obra, que se espera esté terminada para marzo, ha experimentado retrasos 
debido a fallas en los catastros que identifican la ubicación de cables, ductos de gas y tuberías. 
Además, se han detectado graffitis en los puentes de la obra, a pesar de que aún no ha sido 
entregada. La empresa ICA será responsable de reparar cualquier daño a la infraestructura. 
 
Está 'vendida' AHMSA con Federación 

(2024-01-22, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Eugenio Williamson 
Yribarren, ha instado al Gobierno Federal a expropiar o asociarse con AHMSA, una empresa 
siderúrgica en Monclova, Coahuila. Esta petición se produce después de que los trabajadores de 
AHMSA solicitaran al presidente Andrés Manuel López Obrador que la empresa sea expropiada. 
Williamson Yribarren argumentó que el gobierno debe intervenir debido a los impuestos y deudas 
que la empresa tiene con el gobierno, y sugirió que una asociación público-privada podría ser 
una opción. 
 
Busca CMIC participación en el Acueducto III 
(2024-01-22, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Querétaro, Óscar 
Hale Palacios, ha expresado su preocupación por la falta de apertura del gobierno federal para 
recibir propuestas de obras por parte del sector de la construcción. Ante esta situación, Hale 
Palacios pidió al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, que apoye el 
proyecto Acueducto III, entre otras obras. Hale Palacios también destacó la importancia de la 
participación de la CMIC en la construcción de infraestructura eléctrica e hídrica, incluyendo el 
proyecto Acueducto III, a nivel estatal. 
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